
Öffentliche Sitzung des Ausschusses für Finanzen, Liegenschaften und Wirtschaft am 
14.12.2022 
 

Anmerkung: 

Bei dieser Veröffentlichung handelt es sich um eine Information, basierend auf der Nieder-
schrift zur Sitzung des Ausschusses für Finanzen, Liegenschaften und Wirtschaft vom 
14.12.2022. 

Sie stellt keine (beglaubigte) Abschrift aus der Niederschrift dar, sondern lediglich eine inhalt-
liche Wiedergabe aus der Urschrift. 
 
 

GEMEINDE NEUFAHRN 
B E I  F R E I S I N G  

 

 
 
 

 
 

Niederschrift 
 

über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Finanzen, 
Liegenschaften und Wirtschaft 

 
 

 
Sitzungsort: Sitzungssaal, Rathaus 

am: Mittwoch, den 14.12.2022 

Beginn: 18:02 Uhr Ende: 19:37 Uhr 

Vorsitzender: 1. Bürgermeister Franz Heilmeier 

Schriftführerin: Anja Sawall 

 
Anwesend: 

Heilmeier, Franz  
Auinger, Manuela  
Fischer, Melanie  
Holzer, Manfred  
Iyibas, Ozan  
Kappel-Kleinert, Melanie  
Langwieser, Frank  
Manhart, Norbert  
Mayerhanser, Judith Vertretung für Herrn Michael Steinberger 
Pflügler, Florian Vertretung für Herrn Felix Bergauer 
Bandle, Frank Vertretung für Frau Julia Mokry 
 
Abwesend: 

Bergauer, Felix entschuldigt 
Sen, Selahattin entschuldigt 
Steinberger, Michael entschuldigt 
Mokry, Julia Vertretung für Herrn Selahattin Sen - entschuldigt 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

1) Vorberatung Haushalts- und Finanzplanung 2023 - 2026 - Verwal-
tungs- und Vermögenshaushalt 

FiV/044/2022 

2) KiTa Verbund FEHN, Kindergärten St. Franziskus und St. Wilge-
fortis, Vorlage Haushaltspläne 2022 

FiV/019/2022 

3) Haushaltspläne 2023 Kindergärten St. Franziskus und St. Wilge-
fortis 

FiV/040/2022 

4) Bekanntgaben  

5) Anfragen aus dem Gremium  

 



Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Finanzen, Liegen-
schaften und Wirtschaft vom 14.12.2022 

Seite 3 

 
1. Bürgermeister Heilmeier eröffnete um 18:02 Uhr die öffentliche Sitzung. Er stellte die Ord-
nungsmäßigkeit der Ladung sowie die Beschlussfähigkeit des Ausschusses für Finanzen, 
Liegenschaften und Wirtschaft fest. 
 
GR Manhart stellt einen Antrag auf Vertagung von TOP Ö1 auf Januar 2023, da noch einige 
Fragen zu klären seien. Er könne dem vorgelegten Haushaltsentwurf nicht zustimmen – wol-
le ihn aber auch nicht ablehnen. 
 
Abstimmung:   Ja  7   Nein  4    - vertagt 
 
Weitere Einwände gegen die Tagesordnung wurden nicht vorgebracht. 
 

Öffentlicher Teil 

TOP  1 Vorberatung Haushalts- und Finanzplanung 2023 - 2026 - Verwaltungs- und 
Vermögenshaushalt 

 
vertagt 
 
 
TOP  2 KiTa Verbund FEHN, Kindergärten St. Franziskus und St. Wilgefortis, Vorla-

ge Haushaltspläne 2022 
 
Sachverhalt: 
 
Der KiTa Verbund FEHN hat die Haushaltspläne der Kindergärten St. Franziskus und St. 
Wilgefortis für das Jahr 2022 vorgelegt. Es werden weiter steigende Defizite veranschlagt. 
 

St. Franziskus HH-Planung 2021 
 

HH-Planung 2022 
 

Einnahmen 252.130 € 194.032 € 

Ausgaben 321.453 € 408.719 € 

Zu erwartendes Ergebnis -69.323 € -214.686 € 

 
 

St. Wilgefortis HH-Planung 2021 
 

HH-Planung 2022 
 

Einnahmen 705.139 € 755.343 € 

Ausgaben 784.877 € 949.300 € 

Zu erwartendes Ergebnis -79.738 € -193.957 € 

 
Bei KiGa St. Franziskus wird das zu erwartende Defizit mit 214.686 € ausgewiesen. Beim 
KiGa St. Wilgefortis rechnet der KiTa Verbund mit einem Defizit von 193.957 €. 
 
 
Diskussionsverlauf: 
 
Bgm. Heilmeier begrüßt Frau Muschalla (Verwaltungsleiterin des KiTa-Verbundes FEHN) 
und Herrn Hinterberger (1. Vorstandsvorsitzender der Sozialstation Neufahrn). 
 



Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Finanzen, Liegen-
schaften und Wirtschaft vom 14.12.2022 

Seite 4 

 
Bgm. Heilmeier: 
- sind aufgrund des Vertrags zur Übernahme des Defizits gesetzlich verpflichtet 
 
GRin Fischer: 
- hatte es so verstanden, dass gerade mit den Kindergärten FEHN kein Defizitvertrag beste- 
  hen würde 
 
GR Manhart: 
- da mit den anderen Trägern jedoch ein entsprechender Vertrag vorliegt, müssen die Kin- 
  dergärten FEHN gemäß dem Gleichheitsgrundsatz konform behandelt werden 
- gab bereits eine Diskussion über die Senkung der Defizitübernahme von 100% auf 80%  
  oder 60% 
 
GL Meßner: 
- Frau Wiencke ist beauftragt, die Verträge zu überarbeiten und anzupassen 
 
Frau Muschalla erläutert die vorgelegten Haushaltspläne. 
 
Frau Muschalla: 
- haben viele Kosten in den Haushaltsplänen und Defiziten, die andere Kindergärten nicht  
  auflisten, wie z.B. Heizkosten, Stromkosten, Hausmeister, etc. 
- Kosten der Kindergärten können somit nicht korrekt verglichen werden 
 
Herr Hinterberger: 
- wünscht sich eine fairere Betrachtung der unterschiedlichen Einrichtungen 
 
GL Meßner: 
- korrekt, dass die Kostenstellen der Einrichtungen voneinander abweichen 
- hier geht es jedoch vorrangig um die Kostenentwicklung innerhalb eines Kindergartens von  
  Jahr zu Jahr 
 
Frau Muschalla: 
- Kostenbewegungen liegen bei uns in erster Linie an den großen Personalschwankungen 
 
3. Bürgermeister Iyibas: 
- wie viele Mitarbeiter gibt es insgesamt bei Ihnen? 
 
Frau Muschalla: 
- im Wilgefortis derzeit 18 MA (inkl. Teilzeitkräfte), im St. Franziskus 5 MA und 1 MA im  
  Langzeitkrankenstand 
 
GR Holzer: 
- welche Kosten entstehen aufgrund der Immigrantenkinder? 
 
Frau Muschalla: 
- haben im Wilgefortis 31 Nationen; 44 Kinder mit und 37 Kinder ohne Immigrationshinter- 
  grund 
- haben einen Personalschlüssel von 10,6 für das ganze Jahr; wünschenswert wäre 9,2 
 
GR Manhart: 
- welche Bank verlangt von einem Kindergarten Gebühren?  
- Bitte um Erläuterung von 400,- € für Werbung und 750,- € für Internet 
 
Frau Muschalla: 
- bei der Sparkasse werden Gebühren fällig und Liga-Bank verlangt Überziehungszinsen 
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- haben Sparkasse gekündigt und zu einer kleinen Bank gewechselt 
- 400,- € nicht für Werbung, sondern Personalsuche; umgelegt auf alle Kindergärten (22  
  Gruppen); eine Anzeige kostet 985,- € für 1,5 Wochen 
- Internetkosten sind für DSL-Anschluss und Pflege der Homepage 
 
Beschluss: 
Der Finanzausschuss nimmt die zu erwartenden Ergebnisse für den KiGa St. Franziskus in 
Höhe von 214.687 € und für den KiGa St. Wilgefortis in Höhe von 193.957 € in den Haus-
haltsplänen für das Haushaltsjahr 2022 zustimmend zur Kenntnis. 
 
Abstimmung:   Ja  11   Nein  0   
 
 
TOP  3 Haushaltspläne 2023 Kindergärten St. Franziskus und St. Wilgefortis 
 
Sachverhalt: 
 
Der KiTa Verbund FEHN hat für die Kindergärten St. Franziskus und St. Wilgefortis die 
Haushaltspläne für das Jahr 2023 vorgelegt. 
Danach werden folgende Defizite erwartet. 
 
St. Franziskus     72.289,00 € 
 
St. Wilgefortis   334.672,00 € 
 

Einrichtung St. Franziskus St. Wilgefortis 

 
Einnahmen 
 

 
329.450 Euro 

 
590.228 Euro 

 
Ausgaben 
 

 
401.739 Euro 
 

 
924.900 Euro 

 
Ergebnis 
 

 
-72.289 Euro 

 
-334.672 Euro 

 
Für eine 3. Assistenzkraft in Ausbildung im KiGa St. Wilgefortis wurde ein Zuschuss i.H.v. 
17.100 Euro bei EOM/Arge beantragt, sodass hier mit weiteren 17.100 Euro auf der Einnah-
meseite zu rechnen ist. Der Haushaltsfehlbetrag des KiGa St Wilgefortis beträgt dann 
317.572 Euro. 
Frau Muschalla wird zur Ausschusssitzung eingeladen und wird dann zu den Haushaltsplä-
nen weitere Ausführungen vornehmen können. 
 
Diskussionsverlauf: 
 
s. Diskussion zu TOP Ö2 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Finanzen, Liegenschaften und Wirtschaft nimmt die prognostizierten Er-
gebnisse 2023 der Kindergärten St. Franziskus mit 72.289 Euro und St. Wilgefortis mit 
317.572 Euro zu Kenntnis und stimmt ihnen zu. 
 
Abstimmung:   Ja  11   Nein  0   
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TOP  4 Bekanntgaben 
 
Keine 
 
 
TOP  5 Anfragen aus dem Gremium 
 
Keine 
 
 
 
Neufahrn, 23.02.2023 
 
Vorsitzender 
 
 
 
 

Franz Heilmeier  Anja Sawall 

1. Bürgermeister  Protokollführung 

 


